

## [ Ciencia y Técnica ]

### La exclusión de los adultos mayores

El pasado 16 de mayo Sandra Castelitti obtuvo el título de Magíster en Gestión de Servicios de Gerontología de la Universidad ISALUD al defender su tesis sobre *Cronificación de la exclusión. Vulnerabilidad social de personas adultas mayores internadas. El caso del Hospital Evita*. Quienes deseen, podrán consultar el trabajo en la Biblioteca de la Universidad.

### Investigación en cáncer

El Instituto Nacional del Cáncer (INC), dependiente del Ministerio de Salud de la Nación, seleccionó a ISALUD para llevar adelante dos proyectos orientados a la "investigación en implementación". En palabras del Dr. Daniel Gómez, miembro del Consejo Ejecutivo de INC, las propuestas deben ofrecer estrategias efectivas para la adopción y sustentabilidad de prácticas o intervenciones beneficiosas basadas en la evidencia, incluyendo también los estudios de comportamiento de los equipos de salud y la cultura organizacional e institucional. Así, durante el bienio 2014-2015, la Universidad desarrollará los siguientes proyectos de implementación para los Programas Nacionales de Cáncer de Mama y Colorrectal, y la iniciativa antitabaco:

- "Evaluación emocional y actitudinal de las advertencias sanitarias de productos de tabaco, respecto de intenciones de inicio y abandono".
- "Diagnóstico sobre barreras y facilitadores en la implementación del Programa Nacional de Prevención y Detección del Cáncer Colorrectal: estudio de caso en la provincia de Misiones, Zona Sanitaria Capital .

Para mayor información, podrán contactarse con el Mg. Martín Langsam, Secretario de Ciencia y Técnica de ISALUD, en [mlangsam@isalud.edu.ar](mailto:mlangsam@isalud.edu.ar)

### Novedades bibliográficas

- Aranceta Bartrona, Javier (2012). **Alimentación y trabajo**. Buenos Aires: Médica Panamericana
- Golombek, Diego (comp.) (2012). **Demoliendo papers: la trastienda de las publicaciones científicas**. 2a ed. Buenos Aires: Siglo XXI
- Castillo, Luis (2013). **Simplemente sangre: mitos y verdades sobre el líquido rojo que recorre nuestro cuerpo**. Buenos Aires: Siglo XXI
- Lemus, Jorge Daniel; [et al.] (2008). **Epidemiología y salud comunitaria**. Rosario: Corpus
- Manes, Facundo; Niro, Mateo (2014). **Usar el cerebro: conocer nuestra mente para vivir mejor**. Buenos Aires: Planeta
- Fornés Vives, Joana (2012) **Enfermería de salud mental y psiquiátrica: valoración y cuidados**. Buenos Aires: Médica Panamericana
- Johnson, Joyce (2011). **Enfermería materno-infantil**. México. El Manual Moderno
- Niven, Neil (2009). **Psicología en enfermería**. 2a ed. México: El Manual Moderno
- Kaczewer, Jorge (2009). **La amenaza transgénica**. Buenos Aires: Del Nuevo Extremo
- Appleton, Amber; Vanbergen, Olivia (2013). **Lo esencial en metabolismo y nutrición**. 4a ed. Barcelona: Elsevier

Las novedades podrán consultarse en la Biblioteca de la Universidad, de lunes a viernes de 9 a 20 horas, en Venezuela 847, Ciudad de Buenos Aires.

Más información en el **+54 11 5239-4040**  
[biblioteca@isalud.edu.ar](mailto:biblioteca@isalud.edu.ar) y  
[www.facebook.com/biblioisalud](http://www.facebook.com/biblioisalud)



## ATENCIÓN AMBULATORIA INTERDISCIPLINARIA DE PACIENTES CON DISCAPACIDAD

### CENTRO INFANTO-JUVENIL

Sede: Av. Rivadavia 4684  
Ciudad Autónoma de Buenos Aires  
Teléfono: 4901-7800 / 4042 / 9081

### CENTRO DE ADULTOS

Sede: Av. Córdoba 3534  
Ciudad Autónoma de Buenos Aires  
Teléfono: 4862-0204

### SEDE ZONA NORTE

Av. Presidente Perón 1045  
San Fernando  
Teléfono: 4725-5195

Web: [www.cermisaludsa.com.ar](http://www.cermisaludsa.com.ar)

Mail: [info@cermisaludsa.com.ar](mailto:info@cermisaludsa.com.ar)

## Nueva presentación del Ensamble Musical



El 20 de mayo el Ensamble Musical de personas con Discapacidad realizó una nueva presentación en el Auditorio Mercosur de la Organización Iberoamericana de la Seguridad Social (OISS). El grupo, conformado por Sebastián Luna en guitarra, Mateo Terrile en bandoneón, y Juan Carlos Bertone en piano, continúa sorprendiendo con sus *performances* bajo el liderazgo musical de César Lerner. Recordamos que, con el objetivo de fomentar la integración social de personas con discapacidad y generar conciencia sobre las diferencias y aptitudes, el Ensamble fue impulsado en el marco del Programa Cultural Inclusivo de la Universidad ISALUD y la OISS, con el apoyo del Ministerio de Salud de la Nación.

## Nuevos convenios

En el primer cuatrimestre del año, la Universidad firmó un convenio de cooperación con el Observatorio MERCOSUR de Sistemas de Salud para sellar la adhesión de ISALUD a la red de instituciones de investigación en salud. Como pudo leerse en este número, también cerró un acuerdo de trabajo conjunto con la Asociación Argentina de Hemoterapia e Inmunohematología.

## ISALUD en el 1<sup>st</sup> Global Education Event

El 4 de junio la Universidad participó de este encuentro que congregó a más de 1200 alumnos de diversos puntos de la Ciudad y la provincia de Buenos Aires, para brindarles orientación académico/profesional sobre capacitaciones en salud, administración, alimentos y nutrición, kinesiología y gestión ambiental, previo a la toma de decisión sobre la carrera universitaria a seguir.

## [ Comunidad ISALUD ]

### Desayunos saludables



El 7 de mayo la Comunidad ISALUD organizó el primer encuentro de “Desayunos saludables”, espacio en el que 10 profesionales discuten sobre temas clave de la salud nacional e internacional en un clima de camaradería orientado a la generación de herramientas para la innovación. La primera reunión se centró en el Financiamiento de la salud y contó con la moderación del Dr. Rubén Torres, Rector de la Universidad. Quienes quieran participar de los próximos encuentros deberán escribir a [comunidad@isalud.edu.ar](mailto:comunidad@isalud.edu.ar).



## Programa Habilidades Gerenciales y Toma de Decisiones en Chile



Del 19 al 23 de mayo un grupo seleccionado de profesionales viajó a la República de Chile, acompañados por el Rector de ISALUD, para la profundización de experiencias en el campo de la gestión y el diseño de políticas que puedan ser aprovechables en la mejora de los servicios y sistemas de salud argentinos. El programa permitió a los asistentes conocer la situación actual del sistema de salud chileno en voz de sus propios actores, y observar in situ las condiciones de funcionamiento institucional y de formación del recurso humano para la salud. La mesa de bienvenida estuvo a cargo de representantes de OPS Chile, quienes desarrollaron una revisión del estado de regulación de las instituciones de salud previsual y el mercado de los medicamentos. Luego, el Dr. Manuel Inostroza Palma, ex Superintendente

de Salud de Chile, brindó la conferencia “El sistema de salud y su regulación” en las aulas del Instituto de Salud Pública de la Universidad Andrés Bello.

Durante la segunda jornada, los asistentes tuvieron la posibilidad de debatir con el Dr. Oscar Arteaga, Director de la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile, sobre la visión actual que la Escuela tiene del sistema de salud. El programa continuó con el desarrollo de una mesa redonda sobre el financiamiento del sistema, a cargo del Dr. Camilo Cid, y visitas al Hospital Clínico de la Pontificia Universidad Católica de Chile y el Centro Médico San Joaquín de la Red UC-Christus. El módulo semanal cerró con la Conferencia “Las reformas en el sistema de salud chileno”, a cargo del Dr. Jorge Jiménez De la Jara, Director de la Escuela de Salud Pública de la Universidad Católica y ex Ministro de Salud de Chile. También con la visita participativa a Colmena/Golden Cross para evaluar características de la medicina privada local.



**LOGÍSTICA QUE FUNCIONA**



**SOLUCIONES LOGÍSTICAS QUE SE ADAPTAN A TUS NECESIDADES  
SIN IMPORTAR QUE TAN COMPLEJAS SEAN.**

Cross Docking / Almacenamiento / Depósitos con temperatura controlada / Cámaras de frío  
Picking & Packing / Distribución en todo el país / Logística inversa / Tracking online  
Operador Logístico de Medicamentos habilitado por ANMAT / Logística para e-Commerce



**CONECTANDO EL PAÍS**

0800-999-7700 - [WWW.OCA.COM.AR](http://WWW.OCA.COM.AR)

## [ Enfermería ]

### Enfermería en el Partido de la Costa

El pasado abril, en acuerdo con la Universidad Atlántida Argentina (UAA), dio inicio el Ciclo de Licenciatura de Enfermería para enfermeros del Partido de la Costa y sus alrededores. El Rector de la UAA, Cdr. Amado Zogbi, expresó su agradecimiento a ISALUD por hacer posible esta nueva propuesta educativa. Además, agradeció especialmente a las autoridades municipales que apoyaron y acompañaron el comienzo de la carrera.

### Encuentro regional para la equidad en educación superior



El 13 y 14 de mayo, el equipo de trabajo del Proyecto Alfa Funda Enfermería se reunió en Lima, Perú, para llevar adelante el Taller “Hacia una gestión curricular orientada al logro de la equidad en la educación superior”. La Universidad Peruana Cayetano Heredia (UPCH) fue sede del encuentro y recibió a los profesionales provenientes de la Universidad Gran Asunción UNIGRAN (Paraguay),

Universidad ISALUD (Argentina), Universidad Nueva San Salvador-UNSSA (El Salvador), Universidad Pública de Navarra-UPNA (España), Università degli studi di Pavia (Italia). Durante la reunión se debatió la importancia de la profesionalización de auxiliares y técnicos de enfermería en América latina para la construcción de equidad educativa. También se reflexionó sobre los cambios de estructura y dinámica que las instituciones de educación superior latinoamericanas necesitan para generar progresivamente las condiciones que permitan incorporar la problemática de la educabilidad de los grupos históricamente excluidos. Además, la Universidad ISALUD compartió la experiencia de los primeros meses de implementación del nuevo diseño curricular elaborado en el marco del Proyecto, y la UPNA desarrolló una serie de talleres orientados a docentes de enfermería para optimizar el uso de simuladores en la enseñanza por competencias.

### ISALUD al teatro

El 25 de mayo diversas comisiones de las carreras de enfermería asistieron al Teatro El Picadero para ver El Comité de Dios, obra escrita por Mark Saint Germain y dirigida por Daniel Veronese. En el transcurrir de la representación, que remite a un caso estadounidense, el espectáculo sumerge a los espectadores en la labor de un comité de selección de trasplantes. Procura dar cuenta que la medicina, el dinero y la moral se chocan cuando el comité debe decidir de manera urgente cuál de los pacientes en espera recibirá un corazón que súbitamente aparece disponible. Al finalizar la obra, se desarrolló un debate público con los actores y miembros del Comité de Trasplantes de la Fundación Favaloro. Las discusiones sobre lo observado continuaron durante la semana en las aulas de ISALUD.

### Nueva profesionalización de enfermeros

En el marco del Proyecto Alfa Funda Enfermería la Universidad ISALUD implementó un nuevo diseño curricular de profesionalización de auxiliares de enfermería, tras el arduo trabajo regional latinoamericano concretado en el bienio 2012-2013 y la transferencia de buenas prácticas de las universidades europeas participantes. Los enfoques distintivos sobre los que se funda la propuesta curricular para la profesionalización de auxiliares son la lectura y escritura académica, la formación para la práctica reflexiva y las estrategias de enseñanza, y la evaluación de los aprendizajes basados en el estudiante. La Lic. Silvia Zambonini, Coordinadora Académica del Proyecto, señaló que “las personas que ingresan a los estudios superiores se enfrentan a nuevas formas de escritura correspondientes a diferentes campos de estudio, y por lo tanto resulta indispensable que la propuesta curricular se responsabilice de enseñar los modos específicos de las disciplinas. No sólo se trata de formar en la comprensión del lenguaje de las disciplinas, sino también formar en la escritura sobre ellas, favoreciendo la producción de argumentaciones, justificaciones, con el desarrollo de estrategias de comprensión y comunicación que promuevan autonomía”. Zambonini resaltó también el enfoque especial de la práctica reflexiva: “en el caso específico de los auxiliares que se profesionalizarán, la formación debe proveer dispositivos para el análisis reflexivo de las prácticas construidas, pues el análisis de la socialización laboral previa es de suma relevancia para poder revisar las experiencias construidas, siempre en relación con lo abordado teóricamente en la formación”. Asimismo, la Coordinadora Académica enfatizó el papel fundamental de las estrategias de enseñanza que hagan foco en un papel central del estudiante como el estudio de casos, el aprendizaje basado en problemas (ABP), el aprendizaje cooperativo y por proyectos. Por último, destacó la importancia del diseño de la evaluación de los aprendizajes, con coherencia y pertinencia según las propuestas de enseñanza, los propósitos y contenidos.

## Colación en Jujuy



El pasado 23 de mayo más de 135 alumnos jujeños recibieron su título de Enfermeros Universitarios, en el marco del acuerdo de desarrollo profesional que lleva adelante la Universidad Nacional de Jujuy (UNJU), la Universidad ISALUD y la Federación Argentina de Trabajadores de la Sanidad Argentina (FATSA). El acto estuvo encabezado por el Dr. César Arrueta, Secretario Académico de la UNJU, el Vicerrector de ISALUD, Lic. Eugenio Zanarini, el Secretario General de FATSA, Lic. Carlos West Ocampo, la Secretaria General de ATSA Jujuy, Lic. Yolanda Canchi, y la directora de la carrera de enfermería de ISALUD, Lic. Gabriela Felippa. También estuvieron presentes el Secretario de Prevención de las Adicciones, Eduardo Alderete, en representación del Gobierno provincial, la Lic. Silvia Zambonini, Secretaria Académica de ISALUD, el Dr. Guillermo Ruben, miembro de la Fundación Docencia e Investigación para la Salud, y Gladys Pavón, coordinadora de la carrera de profesionalización en Jujuy.

## Apertura de Enfermería en San Luis

Tras los acuerdos de cooperación firmados en 2013, la Universidad inició la Profesionalización de Auxiliares de Enfermería en la provincia de San Luis, enmarcado en el trabajo conjunto que desarrolla con la Federación de Trabajadores de la Sanidad Argentina (FATSA) a lo largo del país. Más de 200 estudiantes comenzaron el ciclo de 2 años de formación que los transformará en Enfermeros Universitarios. En el acto de apertura del ciclo lectivo, el Vicerrector de ISALUD, Lic. Eugenio Zanarini, destacó: "Este proyecto no es sólo académico, va mucho más allá. Es parte de una política. Queremos darles herramientas para que tengan una mirada más profesional. Lo importante es que (...) todos pueden llegar a la meta".

## [ Jornadas AES 2014 ]

Financiamiento del Sistema de Salud  
Reflexiones y propuestas hacia la equidad  
Más info [aes.argentina@gmail.com](mailto:aes.argentina@gmail.com)



## Conferencia en Expomedical Octubre 2014

El próximo 1º de octubre el Centro de Evaluación de Tecnologías Sanitarias (CETSA) de la Universidad ISALUD organizará la Conferencia "Evaluación de Tecnologías Sanitarias y Toma de Decisiones en Salud" de 18 a 19.30 horas en el auditorio H del Centro Costa Salguero de la Ciudad de Buenos Aires. Durante el encuentro, se abordará



- El uso apropiado de las evaluaciones de tecnologías sanitarias.
- Los mecanismos de búsqueda de información en la toma de decisiones sanitarias.
- La efectividad clínica de la medicina basada en la evidencia.
- La seguridad del paciente, los problemas de métodos diagnósticos y medicamentos.
- El marketing y la epidemiología.
- Los seguimientos farmacoterapéuticos.
- La bioética como elemento de negociación para la toma de decisión.
- Las evaluaciones de calidad de vida.
- Las evaluaciones económicas en salud.

La mesa de exposición estará a cargo de los Dres. Gabriel Lebersztein; Rubén Torres; Edgardo Von Euw; Rubén Roa y Fabio Zambón. Entrada libre y gratuita, previa inscripción en [informes@isalud.edu.ar](mailto:informes@isalud.edu.ar) o en el +54 11 5239-4033/15/22.

## CEDROS en la lucha contra las adicciones

En mayo, el equipo del Centro de Estudios en Drogadependencias y Sociopatías (CEDROS) de ISALUD se reunió en Concordia, Entre Ríos, para dar cuenta del avance en el trabajo del Observatorio de Adicciones que desarrolla en



conjunto con el Municipio. En el encuentro, encabezado por el Dr. Mario Imaz, Secretario de Salud de Concordia, participaron los doctores Claudio Mate de ISALUD y Mario Elizalde, Secretario de Lucha contra las Adicciones de la Provincia de Entre Ríos. Junto a ellos estuvieron funcionarios locales involucrados en la problemática, quienes definieron las actividades que se encararán este 2014 para reducir la carga de mortalidad en jóvenes y adolescentes por causas asociadas al abuso de alcohol y otras drogas, y preservar y mejorar la calidad del espacio público.

## Capacitación internacional en Infraestructura

Del 7 al 9 de mayo, ISALUD y el Instituto de Administração Hospitalar e Ciências da Saúde (IAHCS) de Brasil organizaron el Seminario Gestión y



Arquitectura Hospitalaria, en el que participaron 15 profesionales del país vecino. El ciclo inició con la Conferencia sobre la organización de la gestión y las tendencias de la arquitectura hospitalaria argentina, para luego abordar planes maestros y diseños de edificios para la salud. El encuentro continuó con la profundización de proyectos de arquitectura orientados a la resolución de problemas de salud y a la planificación del recurso físico en la arquitectura pública. Se concretaron luego visitas al Sanatorio Sagrado Corazón, el Hospital El Cruce, y el Sanatorio Finochietto. Durante las jornadas también se estudiaron los impactos de las TICs en la gestión hospitalaria, y la organización del área de ingeniería clínica. Todos los participantes cerraron la actividad con la Conferencia "La Salud en el Mercosur" a cargo del Dr. Rubén Torres, Rector de la Universidad.

## Sistemas de Información en Salud

El 10 de junio ISALUD y la Cámara Argentina de Especialidades Medicinales (CAEME), convocaron a la jornada "Realidades y perspectivas en los Sistemas de Información en Salud (SIS)" para presentar el panorama local en la materia, entender los factores de éxito de una experiencia de SIS local de alcance regional, y aproximarse a la visión de SIS en obras sociales. También expusieron las tendencias de bases de datos masivas en salud, y la utilidad de SIS para la cuantificación del peso de enfermedades, la medición de resultados en la vida real y el apoyo de esquemas de acceso innovador al medicamento.

## Webinar sobre Diplomacia en la Salud Global



El 29 de mayo el Centro de Estudios sobre Diplomacia en la Salud Global (CEDISAG) de la Universidad ISALUD realizó el seminario online "La Diplomacia en la Salud Global: Emergente desafío de la Salud Pública", a cargo del Dr. José Antonio Pagés, ex investigador en la temática para la Organización Panamericana de la Salud. Con una duración de 40 minutos, la capacitación identificó las principales líneas de acción que las políticas públicas y privadas de salud local y regional deben considerar para su conexión internacional en los próximos 5 años. Participaron más de 200 profesionales de Argentina, Chile, Paraguay, Brasil, Bolivia, Perú, Ecuador, Guatemala, México y Uruguay. Más información sobre el webinar en [distancia@isalud.edu.ar](mailto:distancia@isalud.edu.ar)

[ 2 de julio ]

## Jornadas informativas con el Dr Cormillot

El miércoles 2 de julio, a las 18.15 horas, el Dr. Alberto Cormillot brindará las jornadas informativas del ciclo agosto 2014 de la Licenciatura en Nutrición y la Tecnicatura en Salud, Alimentación y Actividad Física. La cita será en Venezuela 847, Ciudad de Buenos Aires. Quienes quieran participar, deberán inscribirse en el +54 11 5329-4033/15/22 o en [informes@isalud.edu.ar](mailto:informes@isalud.edu.ar).



## Congratulación a Manuel R. Limeres



La Universidad ISALUD se complace en felicitar al Dr. Manuel "Lolo" Limeres, profesor y amigo de la Casa, y Presidente de la Comunidad ISALUD, por haber sido electo Presidente de la Academia Nacional de Farmacia y Bioquímica. La designación del Dr. Limeres reviste de orgullo a nuestra Universidad.

## Taller Gestión Integral de Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos

El pasado 5 de junio, ISALUD fue sede del Taller internacional sobre Estrategias para el Desarrollo de un Sistema Nacional de Gestión Integral de Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE) y Procedimientos Sustentables en el Reciclaje de sus Plásticos, Metales Base, Metales Preciosos y Tierras Raras. Durante el encuentro se profundizó en buenas prácticas para la gestión de RAEE, en sistemas integrados de gestión de RAEE, y en el estado de arte vigente sobre el procesamiento de plaquetas electrónicas, baterías y plásticos.